
5月 29日，江苏省人民检察
院召开新闻发布会，介绍近年来
加强未成年人网络司法保护的工
作情况及典型案例。如皋市人民
检察院副检察长卢海琴介绍了其
中一例典型案例，人民检察院通
过深挖彻查，案件从 1名被告人追
到 3名被告人、从 1个罪名查到 5
个罪名、从 1起强奸事实挖到 19
起犯罪事实、从 1名被害人增加到
12名被害人。

2024 年 8 月，53 岁的冯某某
冒充 15岁初中生张某，与 13周岁
的小慧网恋，并用红包诱骗小慧
与张某大伯，实为冯某某本人，发
生性关系。

人民检察院依法以强奸罪批
捕冯某某，但是办案中发现，冯某

某作案手法老练，还存在“隔空猥
亵”的犯罪事实，需要进一步侦查。
于是，人民检察院列出继续侦查提
纲，要求公安机关还原、分析冯某
某已删除的聊天记录。最终从冯
某某手机内提取到其向近百名中
小学女生发送淫秽视频的记录。
至侦查终结时，增加认定猥亵儿童
4名、传播淫秽物品 200余部的犯
罪事实。

2024年 12月，公安机关以冯
某某涉嫌强奸、猥亵儿童、传播淫
秽物品罪移送审查起诉。审查起
诉阶段，人民检察院通过“拍”“幼”
等关键词，对冯某某 20余万条聊
天记录进行梳理。聊天记录显示，
冯某某知道这些孩子可能不满 14
周岁，甚至故意不问年龄以逃避刑

事处罚。检方认为，其冒充初中生，
专门添加、诱骗中小学女生网恋并
“隔空猥亵”，虽自称不确切知晓未
成年人具体年龄，但以幼女为猥亵
对象目的明确，据此将审查起诉时
的猥亵儿童 4人追加到 11人。聊
天记录还显示，冯某某以公开视频
要挟 16岁的小敏，发送隐私部位
视频、照片，人民检察院依法以强
制猥亵罪进行了追诉。

冯某某的聊天记录中充斥着
大量的淫秽视频，这些视频来自
哪里？有没有其他犯罪分子？人民
检察院决定追查淫秽视频来源。
经过研判，视频买卖记录指向因
强奸罪正在浙江服刑的万某某。
人民检察院建议公安机关到原一
审法院调取万某某手机，重新提

取聊天记录。经过一个多月的自
行补充侦查，人民检察院收集到
万某某与李某某等 90 多人互换
淫秽视频、向 400多个账号出售
淫秽视频的证据。2025年三四月
份，人民检察院依法将万某某、李
某某追诉到案。

2025年 5月 17日，人民法院
作出一审判决，以强奸罪、猥亵儿
童罪、强制猥亵罪、传播淫秽物品
罪判处冯某某有期徒刑十二年六
个月；以传播淫秽物品牟利罪、传
播淫秽物品罪合并之前的强奸罪
判处万某某有期徒刑八年；以传播
淫秽物品罪判处李某某有期徒刑
六个月。

□倪彦弘
《新民晚报》5月 30日

近日，不少网友发文称，知名
连锁篮球培训机构“东方启明星”
全国多家校区闭店停课，公司无
力退费，复课还需家长继续交费。
与此同时，该机构不少教练也被
欠薪数月，部分校区还陷入租赁
纠纷，或被列为被执行人。

停课、关门的消息引发热议
后，东方启明星创始人靳星公开
道歉并称，公司正在寻求沟通合
作来解决困境，但不少家长对这
一说法表示质疑。

记者了解到，目前大部分关
停校区依然没有复课或退费计
划，公司总部所在的北京市东城
区体育局表示，正在协调处理此
事，他们要求该公司尽快出新的
复课方案。

疑似爆雷的消息最早是 5月
15日传出的。当天，东方启明星
北京总部张贴的公告在家长群中

流传，其中提到，总部办公场所因
为“运营调整和设施维护”临时封
闭，员工转为居家办公，但未明确
恢复时间。

看到这条消息时，李琳（化
名）6 岁儿子所在的北京东方启
明星篮球培训首体校区也发出了
停课通知。尽管销售人员强调只
是课程临时调整，但这还是引起
了家长们的恐慌。李琳告诉记者，
半年前，她发现孩子对篮球感兴
趣后，便萌生了报培训班的想法。
她曾对比了多个体育培训机构，
考虑到东方启明星创始人是北京
篮协的副秘书长，该品牌又多次
举办过全国赛事，且家附近的校
区还在首都体育学院内租了场
地，便决定报选这个校区。“当时
它的口碑确实还不错，所以放
心。”李琳介绍，东方启明星的课
程划分了大众班、精英班、私教班

等多个体系，她一次性预付了 1.2
万余元买了 60次大众班的课程，
机构还另外赠送 12节。按照机构
销售人员的宣传，一次性预付费
用越高，单次课程越便宜，不少家
长也因此购买了大额课包。

突然停课后，李琳的孩子还
有 48 节课没有核销，费用超过
7000元。她所在的维权群里，上百
名家长自发统计了一份数据，有人
在前一天刚续费 40节课，有学员
还剩 90多节课时没有核销，不少
人的剩余课时费超过 1万元，粗略
统计，仅参与接龙统计的家长的剩
余课时费共计超过百万元。

除了北京部分校区，东方启
明星在武汉、广州、深圳、青岛等
城市开设的机构也陆续传出闭店
的消息。

官网显示，2009年，北京东
方启明星体育文化发展有限公司

正式成立，随后几年，该机构便开
启了全国性扩张，在北京、上海、
广州建立直营分部，在 30多个城
市进行加盟。目前，东方启明星在
全国覆盖超过 200 个城市、超
1000座校区，累计服务超过 100
万用户。

除了青少年篮球培训，东方
启明星还推出了超能星球少儿体
适能课程体系，仅在半年内就进
驻全国超过一百座城市。2023
年，该公司又针对 4至 15岁青少
儿推出了乒乓球运动课程极速流
星，受到不少学生和家长的欢迎。

大规模的扩张似乎也为如今
关停埋下了伏笔。有篮球教练发
文称，虽然东方启明星生源多、名
气大，但“扩张太快，管理没跟上，
又采取预收费模式，加上市场改
变、行业竞争等原因，所以出现陆
续闭店的情况”。

东方启明星某分校负责人告
诉记者，公司此前尝试转型，推出
线上付费课程，投入资金大，加上
举办大量赛事活动，“一些活动不
怎么赚钱，所以出现了资金困难”。

5月 17日，东方启明星创始
人靳星在个人社交账号发布道歉
视频，向学员、家长、员工及合作
伙伴公开道歉，承认部分校区调
整引发了课程中断、员工欠薪等
问题。靳星在视频中强调了对篮
球事业的热爱，承诺“东方启明星
在，我靳星在，不会跑路”。

但上述声明似乎并未获得家
长的支持。李琳告诉记者，由于靳
星没有说明大量学员预付费资金
的去向和公司债务问题，也没有
公布停课后的解决方案，家长纷
纷表示质疑：“光靠情怀和热情来
打动人，却不直面问题，我们是不
认可的。”

记者以市民身份咨询北京市
东城区体育局，工作人员表示，政
府部门正在着手解决此事。此前，
东方启明星确实上报并公布了加
钱复课的方案，得到了部分家长
的支持，但也有不少家长不同意，
因此他们要求公司尽快出具新的
解决方案，“之前也考虑过寻求别
的机构接收学员，但有难度”。上
述工作人员提到，监管部门已经
冻结了东方启明星的公司账户资
金。目前，负责人没有“跑路”，还
在想办法自救，但先前的经营问
题确实导致资金链断裂，如果家
长要求退还剩余课时费，可能会
有难度，因此建议走法律途径。
“体育局也在积极协调处理此事，
相关科室正在继续汇总家长的诉
求。”工作人员表示。

□王春晓
《中国新闻周刊》5月 30日

冒充初中生诱骗近百名女生
江苏五旬男被判四宗罪

丢弃的渔线、渔网成江豚“致命杀手”

洞庭湖周边的“疯狂垂钓”

公诸于世

洞庭湖是长江流域重要的
经济鱼类和珍稀水生动物的产
卵地、索饵场。按照湖南省有关
规定，洞庭湖全域都为禁捕区，
在水生生物保护区的核心区和
饮用水水源一级保护区内，严禁
垂钓；其他禁捕区虽然可以垂
钓，但应遵守有关规定。

眼下正值鱼类的繁殖期，记
者发现，洞庭湖周边仍有违规钓
鱼现象，一些钓鱼人甚至把钓竿
伸进了水产种质资源保护区的
核心区。

明知这里严禁钓鱼，钓鱼者
却和管理人员打起了游击战。岳
阳市南湖新区农业农村局工作
人员表示：因为太平咀那个地方
好钓鱼，是很平的一个坡，一年
四季都可以钓到鱼。我们没有执
法权，只能劝导。记者看到，不光
在太平咀，北边的扁山一带，同

样也有很多钓鱼的人。
记者注意到，这些人使用的

钓鱼工具五花八门，有的可能会
对水生生物带来毁灭性伤害。在
位于南洞庭湖的一个国家级水
产种质资源保护区，6个钓鱼人
为钓上更大的鱼，甚至还用了无
人艇，将破坏力更大的盘钩带进

了深水区。钓鱼人告诉记者，用
无人艇可以在深水区里打“窝
子”，吸引更多的鱼前来吃食。一
旦鱼儿上钩，其余几钩也会挂住
鱼身，这样鱼儿再厉害，也挣不
脱六七个钓钩的包围。正说话
间，一条大鱼上钩了。

鲢鱼是著名的长江四大家
鱼之一。记者看到，钓起来的这
只大白鲢的肚子还是鼓鼓的，很
显然，它正处在产卵期。钓到这
样的大白鲢本来应该放生，但这
名钓鱼人却毫无保护意识，反而
把它当成战利品来炫耀。更有甚
者，为了钓起更多的鱼，一些人
还用上了更具杀伤力的鱼钩，如
串钩、锚钩、子母钩、爆炸钩、蝴
蝶钩等。

泥鳅等活体生物，对掠食性
鱼类来说，是它们最好的美餐，
有关部门也严禁使用除蚯蚓以

外的活体饵料来垂钓。但记者发
现，洞庭湖周边很多钓鱼人用的
都是泥鳅、田螺、蚂蟥和小龙虾
等活体饵料。

违规钓鱼，会直接伤害洞庭
湖里的水生生物，其中就包括
“水中大熊猫”江豚。记者了解
到，丢弃的渔线、渔网，已经成为
江豚的“致命杀手”。

尽管中央生态环保督察多
次曝光，但洞庭湖周边的乱钓滥
捕现象仍然存在。一方面，有关
部门要加强监管；另一方面，提
醒喜欢钓鱼的朋友，在禁渔区、
禁渔期，使用禁用渔具或方法捕
捞，无论数量多少，都涉嫌犯罪。

生态环境没有替代品，“守
护好一江碧水”是我们共同的
责任。

□蒋晓平黄一宸汤焕钊
央视新闻客户端 5月 29日

青海黑独山被捡石游客“薅”白？
地质专家：黑石或带有放射性元素

尽管中央生态环保督
察多次曝光，但洞庭湖周
边的乱钓滥捕现象仍然存
在。一方面，有关部门要加
强监管；另一方面，提醒喜
欢钓鱼的朋友，在禁渔区、
禁渔期，使用禁用渔具或
方法捕捞，无论数量多少，
都涉嫌犯罪。

近日，青海黑独山因游客
捡拾山石引发关注。有网友
发帖称，大量黑独山黑石被游
客当作纪念品带走，导致外围
山体被“薅”白。当地景区及
文旅部门证实，确有游客捡石
现象，外围山体没有从前黑。5
月 29日，记者从一名博主提
供的山石专业检测报告中看
到，黑独山的黑色石头含有火
山凝灰碎屑成分。地质专家
进一步指出，游客捡石行为破
坏脆弱的地质结构，而且火山
凝灰碎屑往往带有放射性元
素，人体不可长期接触。

据提供检测报告的自媒
体博主陈凡回忆，他于 2022
年首次探访黑独山。“那里像
异星球一样，漫山遍野都是独
特的黑色石头。这种石头手
感很特别，又磨砂又润，还搜
不到任何地质资料。”出于好
奇，陈凡带走了四五块石头，
将其中最大的两块送检当地
权威检测机构。

这份出自 2022年的检测
报告显示，黑独山的黑色石头
由大量的火山凝灰玻屑及交
代蚀变变质矿物等组成。其
中，火山凝灰碎屑包含 53%的
变余玻屑，5%的石英晶屑和
2%的方解石。检测机构将黑
独山石定名为：绿帘石化玻屑
凝灰岩。
“还好自己当时发视频的

播放量不多。”陈凡庆幸自己
的捡石行为没有引发更多网
友的跟风。如今看到网上分
享的黑独山照片和视频，他遗
憾地表示，曾经的美景似乎不
复往昔。“山体不如我三年前
去的时候黑了，当时随手拍照
都很出片。”

古生物学与地层学博士、
重庆首席科学传播专家张锋
从多方面阐述了捡石行为对
黑独山的危害。他指出，当地
的地表石头是抵御风蚀的天
然屏障，人为移除会加速裸露
岩层的风化速度，使底层松软
沙土直接暴露在风力侵蚀下。
“黑独山的黑色雅丹地貌放眼
全国来看都很罕见。这种地
貌主要由火山岩及碎屑岩经
风蚀后形成的‘沙漠漆’（铁、
锰氧化层）构成。当地干旱少
雨的气候、风蚀作用以及漫长
的时间共同造就了其独特的
黑色外观。”张锋介绍，雅丹
地貌的形成依赖沉积层的差

异侵蚀，外力干扰会打破原有
平衡，导致地貌形态发生异常
改变。黑独山的石头还可能是
微生物的附着载体，捡石行为
会破坏局部生态链。

今年 3月，茫崖市政府曾
发布保护黑独山公告。公告中
明确指出，根据《中华人民共
和国青藏高原生态保护法》
《青海省地质遗迹保护条例》
等相关法律规定，冷湖镇黑独
山生态环境脆弱且珍贵，一旦
被破坏，难以自然恢复，将造
成不可逆的生态损失。公告呼
吁游客在游览过程中，爱护每
一处自然风貌，不随意破坏原
始地质地貌。

茫崖市文体旅游广电局
工作人员解释称，网帖所谓的
“山不黑了”，应该是还未深入
腹地的原因。目前黑独山景区
才结束了 2 个多月的新建打
造，从 5月 21日起正式对外
开放腹地景区，“腹地看黑独
山还是蛮壮观的。”而就游客
们反映的外围的山体因游客
捡石头而不黑了，工作人员表
示，暂未收到相关投诉。

景区所属茫崖市冷湖镇
工作人员也向记者介绍：黑独
山景区从建成开始，景区内就
树立了禁止捡拾石头带走的
警示标语，之前也严打过私自
非法穿越黑独山。但该工作人
员表示，仅凭游客的力量把山
体都捡得不黑了是不大可能
的。针对网上晒出黑独山前后
黑色对比图，该工作人员指
出，肉眼看山“黑不黑”更多是
受天气影响，当天日照强烈山
就不那么黑。况且，山体很黑
的旧图也不排除是滤镜和 PS
后的效果。

□周荞
上游新闻 5月 29日

在全国覆盖超过 200个城市、超 1000座校区

知名连锁篮球培训机构爆雷了？

情理法理

景区内的提醒标语。受访者供图
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